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BUKOWSKI DIANTE DAS AREIAS 
DO TEMPO

O filósofo argentino 
José Ingenieros, em 
seu livro “Las fuerzas 
morales”, nos lembra 
que cada época tem que 
lutar para reconquistar 
a história. As pessoas de 
todos os tempos, dentro 
de suas circunstâncias, 
devem esforçar-se nessa 
empreitada.

O conhecimento, por 
sua natureza, encontra-
se espalhado pela 
sociedade, em repouso 
sobre incontáveis 
fragmentos, como se 
fosse um oceano de 
areia diante do horizonte 
da existência e, cada 
geração, deve procurar 
reconstruir, com as areias 
do tempo, o palácio da 
memória, o templo da 
história porque, sempre, 
cedo ou tarde, vem a 
roda-viva e sopra novas 
circunstâncias em nossa 
vida mal vivida, que vão 
erodindo todo o trabalho 
que foi realizado por nós 
e pelas gerações que nos 

antecederam.
A cada nova 

circunstância que se 
apresenta, é necessário 
que procuremos atualizar 
a nossa visão do passado, 
para que possamos 
melhor compreender 
o momento presente e, 
principalmente, a nós 
mesmos. Nesse sentido, 
podemos afirmar, sem 
medo de errar, que 
a história é sempre 
reescrita. Sempre.

É importante 
lembrarmos que 
reescrever a história 
não significa, de jeito-
maneira, esculachar 
os historiadores de 
antanho, supostamente 
desmentindo-os, muito 
menos fantasiar uma 
nova narrativa a respeito 
do caminho que foi 
percorrido pelos nossos 
antepassados. Nada disso 
cara pálida. Reescrever 
a história é o ato de 
aprofundar, com esmero, 
o que nos foi legado 

pelos estudos realizados 
pelos historiadores das 
gerações anteriores, 
corrigindo os erros e 
equívocos que porventura 
eles tenham cometido 
para, deste modo, 
darmos uma modesta 
contribuição nessa obra 
de perene construção 
que é o desvelamento da 
verdade.

Nesse sentido, todo 
sujeito que vem com 
aquela conversa azeda de 
que tudo o que até então 
foi ensinado a respeito de 
algo é mentira e que ele, 
elezinho, vai apresentar 
para todos a verdade que 
foi até então escondida, 
na real, esse tipo de 
caboclo não sabe o que 
é história, ignora por 
completo o que seja a 
verdade e, obviamente, 
não compreende 
a problemática e 
conflituosa relação 
que existe entre o 
conhecimento da verdade 
e a construção do 

conhecimento histórico 
(que, aliás, é um trem pra 
lá de divertido).

Além disso, quando 
nos portamos desse 
modo, estamos a 
transparecer toda a 
soberba que envenenou 
a nossa minguada 
inteligência e envaideceu 
o nosso limitado olhar 
e isso, frequentemente 
acontece, quando 
desistimos de querer 
compreender a vida 
à luz da história, para 
querermos enquadrar 
a história no molde 
torto de uma ideologia 
qualquer.

Se procedermos dessa 
maneira enviesada, não 
estaremos a reescrever 
a história a partir das 
circunstâncias presentes; 
estaremos sim, a 
reeditar o passado para 
que aponte para o fim 
último que é indicado 
pela ideologia na qual 
depositamos nossas 
esfarrapadas esperanças, 

ideologia a qual 
colocamos indevidamente 
no lugar da busca 
amorosa e abnegada 
pelo conhecimento da 
verdade.

Se seguirmos por essa 
vereda, a história acabará 
por ser reduzida à feição 
de um ídolo sem vida 
que, no máximo, servirá 
apenas para justificar 
nossos disparates 
apoquentados do 
momento.

Para realizarmos essa 
tarefa, de reconquistar 
o passado, de forma 
diligente, é preciso que 
nos refugiemos naquele 
lugar que há em nosso 
coração que, segundo o 
poeta Charles Bukowski, 
nunca será preenchido. 
É nesse jardim secreto 
que devemos, de tempos 
em tempos, refazer os 
castelos de areia do saber 
histórico, e drenar os 
pântanos da ignorância 
presunçosa, para 
podermos contemplar 

o ziguezaguear 
dramático da ventura e 
da desventura humana 
através do tempo.

Mas, infelizmente, 
nós não queremos, 
realmente, conhecer a 
musa da história, não é 
mesmo? Não mesmo. No 
fundo, o que queremos é 
ter apenas uma e outra 
informação histórica 
para esfregar nas ventas 
dos nossos adversários e 
desafetos para, ao final, 
podermos vencer os 
bate-bocas da vida sem, 
necessariamente, termos 
que utilizar o tal do bom 
senso e, muito menos, a 
dita-cuja da razão.

Não é à toa, 
nem por acaso que 
frequentemente, sem que 
percebamos, a história se 
repete.

por Dartagnan da Silva 
Zanela

ECONOMIA.

Celesc é destaque nacional de satisfação entre 
indústrias e grandes comércios

A Celesc ficou em 
segundo lugar no 
ranking da Pesquisa de 
Satisfação do Grande 
Cliente de Energia 
Elétrica da Abradee 
(Associação Brasileira 
de Distribuidoras de 

Energia Elétrica). O 
resultado foi divulgado 
durante cerimônia de 
premiação no Seminário 
de Melhores Práticas da 
Abradee, realizado em 
Campinas, São Paulo, na 
última quinta-feira, 18. 

A Celesc disputou com 
22 empresas do setor no 
país.

O governador 
Jorginho Mello festejou 
o prêmio. “Feliz em 
saber que o setor 
produtivo está satisfeito 
com o atendimento da 
nossa Celesc. Nenhum 
empreendimento irá 
deixar de se instalar em 
Santa Catarina por falta 
de energia e estamos 
valorizando as empresas 
que estão hoje no estado. 
Afinal, estamos fazendo 
investimentos históricos. 
São R$ 4,5 bilhões 
no sistema elétrico”, 
destacou o governador.

Para o presidente da 
Celesc, Tarcísio Rosa, 
o prêmio reforça a 
eficiência da Celesc. “A 
Celesc mostra que não 
é só referência entre a 
população, mas também 
no setor produtivo, que 
tem papel fundamental 
no desenvolvimento do 
Estado, e na geração 
de emprego e renda”, 

destacou o presidente da 
Celesc, Tarcísio Rosa.

Ele lembra que a 
companhia tem investido 
muito no atendimento ao 
empreendedor, seja com 
novas subestações ou 
com energia trifásica.

Foram ouvidas 527 
empresas em todo o 
Estado entre os dias 6 de 

novembro de 2023 e 20 
de fevereiro de 2024. Os 
principais itens avaliados 
foram: fornecimento de 
energia, informação para 
o consumidor, fatura, 
atendimento geral e 
imagem.

O reconhecimento 
é uma iniciativa da 
Associação Brasileira 

de Distribuidoras de 
Energia Elétrica e avalia 
o nível de satisfação dos 
consumidores da média 
e alta tensão, a exemplo 
de indústrias e grandes 
comércios, em relação à 
qualidade do produto e 
dos serviços prestados 
pelas distribuidoras 
brasileiras.
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Empresas investem em economia circular e 
consolidam Paraná como polo de reaproveitamento

Empresas dos 
mais variados portes 
especializadas em 
economia circular e 
logística reversa têm 
expandido as suas 
atividades a partir do 
Paraná e colaborado com 
os índices que fazem 
com que o Estado seja 
considerado o mais 
sustentável do Brasil. 
Além de iniciativas das 
próprias instituições 
privadas, políticas 
públicas geridas pelo 
executivo estadual têm 
ajudado a estimular o 
setor, que demonstra 
claros sinais de que está 
em franco crescimento.

Diferentemente 
do modelo linear, 
caracterizada pela 
extração de insumos 
para produção, 
consumo e descarte, a 
economia circular visa 
conservar o valor dos 

recursos extraídos e 
produzidos, mantendo-
os em circulação 
por meio de cadeias 
produtivas integradas. 
O modelo prioriza o 
reaproveitamento, reparo, 
reúso e a remanufatura 
de resíduos.

A Circle Economy, 
entidade apoiada pela 
Organização das Nações 
Unidades (ONU), projeta 
um aumento de 8,6% 
para 17% na proporção 
de materiais reutilizados 
até 2032, o que geraria 
uma redução de 39% nas 
emissões de gases do 
efeito estufa no período. 
Outro dado relevante é 
do Relatório Global de 
Economia Circular da 
consultoria multinacional 
Accenture, que aponta 
que transição para um 
modelo de economia 
circular poderia gerar 
uma economia de até 

US$ 4,5 trilhões até 
2030 no mundo.

Uma das referências 
mais recentes do 
segmento no Paraná 
é a Packem, empresa 
especializada na 
reciclagem de grandes 
embalagens, e que 
investiu R$ 75 milhões 
para a instalação de no 
de uma fábrica de 9 
mil metros quadrados 
na Cidade Industrial de 
Curitiba, inaugurada 
no início de abril. A 
estrutura, construída em 
uma área total de 35 mil 
metros quadrados, tem 
capacidade para reciclar 
1,2 bilhão de garrafas pet 
por ano.

Na última terça-
feira (16), a Packem 
inaugurou uma nova 
unidade produtiva na 
Índia, em parceria com 
uma empresa local, em 
um evento que contou 

com a participação do 
governador Carlos Massa 
Ratinho Junior durante 
missão internacional ao 
país asiático. Assim como 
a unidade paraense, 
a fábrica indiana 
transformará o material 
coletado nas chamadas 
big bags, que são grandes 
embalagens flexíveis 
usadas para transporte 
ou armazenamento 
de produtos em pó, a 
granel ou líquidos, como 
fertilizantes, alimentos, 
minérios ou sementes.

“Sabemos o grande 
problema que o lixo 
plástico representa ao 
planeta, por isso nos 
debruçamos em pesquisa 
para criar um material 
totalmente sustentável. 
Por isso trabalhamos 
com todos os elos 
dessa cadeia, desde a 
captação do material até 
a produção final. Hoje 

fazemos uma big bag 
reciclando 120 garrafas 
de plástico. Esperamos 
que essa iniciativa 
incentive outros projetos 
de economia circular 
e sustentabilidade, 
eliminando o plástico 
virgem das operações”, 
afirmou o CEO da 
Packem no Brasil, Lázaro 
Eduardo dos Santos Neto.

O exemplo da Packem 

é um entre vários 
empreendimentos em 
solo paranaense que têm 
apostado forte em um 
setor que está cada vez 
mais em evidência devido 
à emergência global do 
clima, o que faz com que 
ações focadas na redução 
do desperdício e redução 
de emissão de poluentes 
seja cada vez mais 
urgente.

ECONOMIA.

Além de iniciativas das próprias instituições privadas, políticas públicas geridas pelo executivo estadual 
têm ajudado a estimular o setor, que demonstra claros sinais de que está em franco crescimento
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EDUCAÇÃO & CULTURA.

Estudantes recebem doação de livros infantis 
em Dia da Família na Escola
Projeto Literacia promove leitura e cultura durante Dia da Família na Escola

Recentemente 
realizou-se mais uma 
etapa do Projeto 
Literacia, idealizado 
por Terezinha Osmari 
Bagatini, da Editora Mais 
que Palavras, de São 
Miguel do Oeste. 

Na oportunidade 
a iniciativa itinerante 
contemplou alunos 
da escola Cebem São 
Cristóvão e Cebem 
Integral e ocorreu 
durante as atividades do 
Dia da Família na Escola.

A ação não apenas 
celebra a riqueza literária 
do Estado, mas, também 
visa promover a leitura 
entre os alunos e suas 
famílias, um passo vital 
para o enriquecimento 
cultural e educacional da 
comunidade.

O projeto é atendido 
pelo Programa de 
Incentivo à Cultura 
- PIC, que tem como 
proponente Sérgio Artes 
Integradas, pelo qual 
prevê a publicação de 
14 mil livros de autores 
diversos de Santa 
Catarina.

Durante o evento, 
não apenas pais 
e responsáveis se 
envolveram nas 
atividades planejadas, 
mas os próprios 
alunos e professores 
foram agraciados com 
um espetáculo com 
personagens do Sítio 
do Pica Pau Amarelo, 
proporcionado pelo 
projeto. 

Este momento de 
entretenimento e cultura 

foi essencial para 
despertar o interesse das 
crianças pelo mundo dos 
livros e da leitura. 

Além das 
apresentações 
artísticas, um momento 
especialmente 
significativo foi a 
distribuição dos livros 
“Alice e a viagem ao 
zoológico para as 
crianças”, da autora 
Maria Frozza.

Tanto a editora, 
Terezinha Bagatini, 
quanto a escritora, Maria 
Frozza, destacaram 
o objetivo do projeto 
que oportuniza que os 
autores possam publicar 
suas obras e também 
que a comunidade tenha 
acesso aos livros.

Terezinha expressou 

sua gratidão aos 
participantes do evento, 
destacando o esforço 
conjunto para tornar o 
projeto uma realidade. 

“Acreditamos 

firmemente no poder 
transformador da 
leitura e estamos 
comprometidos em 
continuar promovendo 
o acesso a livros de 

qualidade para todos”, 
afirmou.

Com drones, IAT vai ampliar ações de fiscalização 
ambiental na região Oeste do Paraná

As vistorias do 
Instituto Água e Terra 
(IAT) no Oeste do Estado 
ganharam um reforço 
significativo neste mês. 
Vinte e um servidores 
dos núcleos regionais do 
órgão de Foz do Iguaçu, 
Cascavel e Toledo e um 
da Casa Civil do Governo 
do Estado se tornaram 
aptos para a pilotagem de 
drones, em uma parceria 
com a Universidade 
Tecnológica Federal do 
Paraná (UTFPR).

A capacitação 
serviu para que os 
equipamentos, que são 

capazes de coletar fotos 
e vídeos detalhados com 
registros de data e hora 
precisos, possam ser 
utilizados para aprimorar 
as ações de fiscalização e 
licenciamento ambiental 
do Instituto. A previsão 
é que novos técnicos, de 
diferentes regionais do 
Estado, sejam treinados 
nos próximos meses.

“Recebemos um drone 
doado pela delegacia 
da Receita Federal 
de Foz do Iguaçu e 
percebemos que apenas 
um servidor no núcleo 
possuía a qualificação 

para pilotá-lo. Por ser 
uma ferramenta que 
ajuda a otimizar e reduzir 
os custos de ações de 
vistoria e mapeamento, 
achamos importante 
fazer o treinamento, fazer 
com que essa tecnologia 
chegue a mais pessoas 
com o objetivo de ampliar 
o raio de ação do IAT”, 
disse o chefe do núcleo 
de Foz do Iguaçu do IAT 
e um dos idealizadores da 
iniciativa, Carlos Antonio 
Pittom.

A coordenação do 
treinamento ficou a 
cargo do engenheiro 

ambiental Tiago Oliveira 
dos Santos, do IAT de 
Foz do Iguaçu. Segundo 
ele, a capacitação é 
apenas uma das etapas 
para que os servidores 
estejam aptos para 
utilizar os drones. “Além 
do curso de pilotagem, 
é necessário solicitar 
uma habilitação junto 
à Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac), que 
faz também o registro 
dos drones em operação 
e concede autorizações 
para os voos”, afirmou. 

GERAL.
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GERAL.

Inclusão e Dignidade: conheça o Centro Catarinense de Reabilitação do Governo do Estado que oferece próteses à população do estado
A constituição brasileira 

garante a saúde como um 
direito de todos e um dever do 
Estado. E a determinação da 
Carta Magna pode ser vista na 
prática no Centro Catarinense 
de Reabilitação (CCR), em 
Florianópolis. A instituição 
atende a população há 52 
anos e pertence à Secretaria de 
Estado da Saúde vinculada à 
Superintendência de Serviços 
Especializados e Regulação 
(SUR).

O centro oferece programas 
para Deficiência Física, 
Neuroreabilitação Adulto, 
Reabilitação Pediátrica, além de 
ações para Deficiência Intelectual 
e Espectro do Autismo. Por lá 
passam cerca de 5 mil pacientes 
todos os meses em busca de 
atendimento e equipamentos que 
nem sempre são encontrados 
em clínicas particulares ou que 
custam muito caro e impedem o 
acesso das pessoas.

Por ano, o local entrega uma 

média de 4.800 equipamentos, 
que incluem órteses, próteses e 
cadeiras de roda. O centro conta 
inclusive com uma oficina para 
fabricação e manutenção de 
próteses que são destinadas a 
um público amplo de pacientes: 
crianças, adolescentes, idosos, 
pessoas com paralisia cerebral, 
paraplégicos ou tetraplégicos.

Depois de sofrer um acidente 
de moto, em 2017, Ordália de 
Almeida Pudkuva, de 58 anos, 
perdeu a perna esquerda, mas 

graças ao trabalho do Centro 
de Reabilitação, ela pode fazer 
uma escolha: “Foi entre ficar 
numa cama em depressão e ter 
saúde e levantar e seguir em 
frente. Eu pude levantar, já que 
o governo do estado me deu 
essa possibilidade, né? Eu achei 
maravilhoso.

Desde 2018, Ordália passou 
a ser atendida pelo Centro 
de Reabilitação. Depois das 
primeiras consultas logo chegou 
o dia de receber a prótese e 

retomar um pouco da autoestima 
e autonomia perdidas.

“Eu não me vejo hoje sem a 
minha prótese e condição de 
comprar a gente geralmente não 
tem. Porque são materiais caros, 
que o governo fornece, então a 
gente agradece faz uso mesmo 
de verdade. A minha eu faço 
bom uso. Eu não paro, sou muito 
ativa. Daí eu preciso”, explica, 
lembrando também que a peça 
passa por ajustes gratuitos 
sempre que necessário sem 

burocracia ou demora.
E assim como Ordália, todos 

os pacientes atendidos pela 
instituição contam com um 
equipamento alemão chamado 
Lasar. É uma máquina que 
faz o alinhamento da prótese 
para que o ajuste fique perfeito 
proporcionando um uso 
confortável e sem machucar, 
como explica a fisioterapeuta 
chefe do Setor de Órtese e 
Prótese, Flaviana Minela. 

A administração 
municipal de Dionísio 
Cerqueira prepara os 
últimos detalhes para um 
significativo investimento 
na revitalização de nove 
ruas da área central e 
arredores, que receberão 
a recomposição asfáltica, 
drenagem e a instalação 
de calçadas padronizadas 
e acessíveis nos trechos 
revitalizados.

As obras serão 

realizadas na Avenida 
Sete de Setembro, Paraná 
e Washington Luiz 
também nas Ruas Nereu 
Ramos, Manoel da Silva 
Dico, Presidente Vargas, 
Mário Claudio Turra, 
República Argentina e 
Adolfo Benedito Piccinini.

“As melhorias 
proporcionarão um 
melhor tráfego, tanto 
para veículos quanto para 
pedestres transformando 

o centro da nossa 
cidade. Importante dizer 
que precisamos que 
a comunidade tenha 
paciência, pois todas as 
obras de infraestrutura 
causam um pouco de 
transtornos, mas depois 
de concluídas, deixarão a 
cidade muito mais bonita 
e com um fluxo muito 
melhor”, comentou o 
prefeito Thyago Gnoatto.

A vice-prefeita Bianca 

Maran Bertamoni 
ressaltou a importância 
deste investimento, que 
segue o programa de 
melhorias urbanas que 
já contemplou diversas 
outras ruas, tanto do 
áreas centrais como dos 
bairros da cidade.

“Estas obras elevam 
o amor das pessoas 
pelo lugar onde 
vivem, transmite uma 
imagem de confiança, 

de otimismo e melhora 
nosso visual perante 
quem é de fora e vem nos 
visitar. Acreditamos ainda 
que essas melhorias 
trarão mais fluxo ao 
comércio, podendo, 
assim, incrementar a 
movimentação econômica 
no município”, comentou.

Os gestores 
acrescentaram que 
obras de infraestrutura 
acompanham 

o crescimento 
do município, e 
consequentemente, 
proporcionam maior 
valor aos imóveis 
cerqueirenses.

A previsão é de que as 
obras tenham inicio nos 
próximos dias, assim que 
o tempo se firmar.

Acompanhe com a 
gente cada passo desta 
mudança.

Dionísio Cerqueira começa a revitalização do 
centro da cidade
As obras de revitalização de nove ruas no centro da cidade, com melhorias diversas, como 
recapeamento asfáltico, drenagem e instalação de calçadas padronizadas
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Em uma Itália do século 19 
dominada por bandidos, Fi-
lomena abandona uma vida 
confortável e sem graça para 
liderar uma caça ao tesouro 
cheia de perigos.

Estrelando: Michela De Rossi, 
Ivana Lotito, Matilda Lutz

Gênero: Programas sobre po-
lítica, séries dramáticas, italia-
nos, séries de ação e aventura, 
obras de época

Na Rota Do ouRo
23/04/2024 - SÉRIE

Lançamentos
mês de abril 

Netflix

Dica de Leitura 
Infantil 

autor:  Mariana Calta-
biano (Autor), Eduardo 
Jardim (Ilustrador)

Faixa etária: 5-10 
anos

Um menino estava 
com muita dificuldade 
para ler. Quando ele via 
as letras uma ao lado da 
outra, nada fazia sentido. 
Que desafio! E agora? 
Para aprender, ele vai 
descobrir que existem 
lições que vão além de 
entender cada letra e 
cada palavra. Uma histó-
ria de muita beleza para 
ensinar sobre o tempo 
de cada um e sobre o 
mundo de oportunidades 
que a leitura nos abre.

o menino que não sabia ler

INFâNCIa INtERRompIDa
24/04/2024 - SÉRIE

GaRotoS DEtEtIvES moRtoS
25/04/2024 - SÉRIE

Recrutados por uma gangue 
local, os amigos Billy e Doug 
enfrentam um mundo violen-
to e percebem que são jovens 
demais para se proteger.

Estrelando: Olle Strand, Yasir 
Hassan, Ardalan Esmaili

Gênero: Séries dramáticas,-
Suecos, séries policiais, séries 
escandinavas, séries dramáticas 
sobre questões sociais

Dois fantasmas adolescentes 
e uma vidente trabalham resol-
vendo mistérios para clientes 
sobrenaturais. Até que uma 
bruxa poderosa atrapalha os 
planos deles.

Estrelando: George Rexstrew, 
Jayden Revri, Kassius Nelson

Gênero: Séries teen, séries de 
mistério, séries dos EUA, sus-
pense para TV, séries de fanta-
sia, séries baseadas em HQ
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Palavras do Tupi presentes em nosso 
cotidiano

Desde os primórdios 
da colonização da 
América do Sul, os 
povos indígenas que 
habitavam essa vasta 
região já possuíam 
suas próprias línguas, 
repletas de sonoridades 
únicas e significados 
profundos. Entre 
esses idiomas, o Tupi 
se destaca como um 
dos mais influentes e 
disseminados, deixando 
um legado linguístico 
que perdura até os dias 
atuais.

Embora o Tupi não 
seja mais amplamente 
falado como língua 
materna nos países 
sul-americanos, suas 
raízes ainda estão 
profundamente 
enraizadas na língua 
portuguesa que falamos 
cotidianamente. Para 
entender melhor essa 
conexão entre o passado 
e o presente linguístico, 
vamos explorar palavras 
de origem tupi que 
continuam a fazer parte 
do nosso vocabulário:

1. abacaxi: Originado 
da junção dos termos 
tupis “ybá” (fruta) 
e “kati” (cheirosa), 
essa palavra descreve 
precisamente a deliciosa 
fruta tropical conhecida 
por seu aroma 
característico.

2. amendoim: 
Derivado do tupi 
“mandu’wi”, este 
termo descreve tanto 
leguminosas quanto 
algumas nozes, 
refletindo a riqueza da 
biodiversidade tupi.

3. Caatinga: 
Nomeada a partir do 
termo tupi-guarani 
“kaa-tínga”, que significa 
mato ralo ou mata 
branca, essa palavra 

evoca as paisagens 
áridas do nordeste 
brasileiro.

4. Caju: 
Originalmente chamado 
de “akaiú” em tupi, ou 
possivelmente “caá-
ju” (mato de folhas), 
este termo descreve 
uma das frutas mais 
emblemáticas do Brasil.

5. Capim: Com 
origem nas palavras 
tupis “káa” (mato/
folha) e “píi” (fino), 
essa palavra é 
frequentemente 
associada à vegetação 
utilizada como forragem 
para o gado.

6. Caipira: Derivado 
do tupi “caaipura”, que 
se refere a quem vem 
do mato, esse termo 
era originalmente 
utilizado pelos índios 
do interior de São 
Paulo para descrever os 
colonizadores.

7. Capenga: 
Originado de “cang” 
(osso) e “peng” (torto), 
essa palavra era usada 
para descrever pessoas 
com deficiências físicas.

8. Carioca: Vindo 
do tupi “kari’oka”, que 
significa “casa dos 
carijós”, esse termo é 
usado para descrever os 
nativos da cidade do Rio 
de Janeiro.

9. Guri: Com origens 
possíveis em termos 
tupis como “guirii”, 
“ngiri” ou “wyrí”, esse 
termo é usado em 
algumas regiões para se 
referir a meninos.

10. Jacaré: Originado 
de “jaeça-caré”, que 
descreve o animal 
que olha de banda, 
essa palavra descreve 
precisamente os répteis 
de focinho achatado.

11. mandioca: 
Derivado do tupi 
“manioka”, que significa 
“raíz de Mani”, essa 
palavra é central na 
cultura e na culinária 
brasileiras.

12. pereba: 
Originado do tupi 
“pere`wa”, essa palavra 
descreve feridas 
cutâneas, evidenciando 
a importância da 
medicina tradicional 
indígena.

13. pipoca: Vindo 
de “pira” (pele) e “poca” 
(rebentar), esse termo 
descreve a explosão 
dos grãos de milho 
aquecidos, uma iguaria 
popular em todo o 
mundo.

14. tapioca: 
Originária do tupi 
“typyóka”, essa palavra 
descreve a farinha 
de mandioca tostada, 
amplamente consumida 
em diversas preparações 
culinárias.

15. urubu: Com 
origem em “Uru” (ave 
grande) e “bu” (negro), 
essa palavra descreve 
os abutres e outras aves 
de rapina presentes nas 
Américas.

16. Xará: Originado 
de “se rera” ou “sa rara” 
em tupi, esse termo 
descreve alguém que 
tem o mesmo nome que 
outra pessoa.

Essas palavras, entre 
muitas outras de origem 
tupi, são testemunhas 
vivas da rica herança 
cultural dos povos 
indígenas da América 
do Sul. Ao reconhecer 
e valorizar essa 
influência linguística, 
também celebramos a 
diversidade.

Os livros incríveis escritos por 
mulheres

A literatura, quando 
concebida por almas 
sensíveis, ganha uma 
dimensão incrivelmente 
divina, com criações 
que ficam eternizadas 
por suas exposições 
emocionantes e 
sublimes, de incrível 
habilidade.

Mulheres têm 
desempenhado um 
papel significativo na 
história da literatura, 
desafiando normas e 
expandindo fronteiras 
com sua escrita 
visionária.

Entendendo que 
muitas vezes a literatura 
universal torna-se mais 
significativa com obras 
escritas por mulheres, 
elencamos aqui 17 
livros incríveis escritos 
por mulheres à frente 
de seu tempo. Desde 
clássicos da ficção 
científica até obras 
filosóficas profundas, 
passando por obras 
contemporâneas, essas 
autoras ofereceram ao 
mundo uma riqueza 
de perspectivas que 
continuam a inspirar e 
influenciar leitores até 
os dias de hoje.

1. “Frankenstein” – 
mary Shelley

Muito embora 
não esteja na estante 
da maioria das 
pessoas nos dias de 
hoje, todo mundo 
conhece a história de 
Frankenstein. A obra 
foi publicada pela 
primeira vez em 1818, 
é uma obra seminal da 
literatura gótica escrita 
por Mary Shelley. A 
história do cientista 
Victor Frankenstein e 
sua criação monstruosa 
desafia noções de 
ética e moralidade, 

oferecendo uma 
reflexão profunda sobre 
a natureza humana.

2. “ao Farol” – 
virginia Woolf

Virginia Woolf é 
uma das escritoras 
mais influentes do 
século XX, e Ao Farol 
é um de seus trabalhos 
mais aclamados. Esta 
obra, publicada em 
1927, explora temas 
de família, memória e 
perda, utilizando uma 
prosa inovadora que 
desafia as convenções 
narrativas tradicionais.

3. “o Conto da aia” – 
margaret atwood

Publicado em 1985, 
O Conto da Aia é uma 
distopia angustiante que 
continua a ressoar com 
os leitores. Margaret 
Atwood cria um mundo 
distópico opressivo 
onde as mulheres são 
subjugadas e usadas 
como incubadoras, 
lançando uma crítica 
contundente sobre 
questões de poder e 
controle.

4. “a vida na 
Sarjeta” – Simone de 
Beauvoir

Simone de Beauvoir 
é uma das figuras 
mais importantes do 
feminismo do século 
XX, e “A Vida na 
Sarjeta”, publicado em 
1943, é um marco 
em seu trabalho. 
Neste livro, Beauvoir 
analisa a condição das 
mulheres na sociedade 
patriarcal, oferecendo 
insights poderosos 
sobre desigualdade e 
opressão.

5. “o Segundo Sexo” 
– Simone de Beauvoir

Outra obra essencial 
de Simone de Beauvoir, 
“O Segundo Sexo” 

(1949) é um tratado 
seminal sobre a 
condição feminina. 
Neste livro, Beauvoir 
examina a construção 
social do feminino e o 
impacto do patriarcado 
na vida das mulheres, 
desafiando noções 
preconcebidas sobre 
gênero e identidade.

6. “orgulho e 
preconceito” – Jane 
austen

Publicado em 1813, 
“Orgulho e Preconceito” 
é um clássico da 
literatura inglesa escrito 
por Jane Austen. Esta 
obra atemporal narra 
as complexidades do 
amor e do casamento 
na sociedade rural 
do século XIX, 
com personagens 
inesquecíveis e diálogos 
afiados.

7. “os monólogos da 
vagina” – Eve Ensler

Eve Ensler desafia 
tabus e estereótipos 
com sua peça 
revolucionária “Os 
Monólogos da Vagina”, 
publicada em 1996. 
Esta obra poderosa 
apresenta uma série 
de relatos de mulheres 
sobre suas experiências 
com sexualidade, 
violência e identidade 
feminina.

8. “a mística 
Feminina” – Betty 
Friedan

Betty Friedan foi 
uma figura central no 
movimento feminista 
dos anos 1960, e “A 
Mística Feminina”, 
publicado em 1963, é 
um texto seminal deste 
período.
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O Governo do Estado 
enviou nesta segunda-feira 
(15) à Assembleia Legislativa 
o Projeto de Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (PLDO) para o 
ano de 2025, em conformidade 
com as disposições da Lei de 
Responsabilidade Fiscal. Esse 
documento delimita as metas e 
prioridades do Poder Executivo 

para o próximo ano fiscal e serve 
como guia para a elaboração 
do Projeto de Lei Orçamentária 
Anual (PLOA).

O PLDO para 2025 prevê uma 
receita total de R$ 73,4 bilhões, 
representando um aumento de 
6,8% em relação ao orçamento 
deste ano, que é de R$ 68,7 
bilhões. Esse crescimento é 

impulsionado pela expectativa 
de evolução nas receitas 
tributárias, especialmente com a 
recuperação da arrecadação do 
ICMS ao longo de 2024, e pelas 
projeções de crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB) e da 
inflação para o mesmo período.

As metas estabelecidas no 
PLDO são embasadas em 

estudos que consideram o 
histórico da arrecadação nos 
últimos cinco anos, com ajustes 
para mitigar distorções, como os 
impactos da pandemia e das leis 
nacionais que reduziram o ICMS 
sobre energia, combustíveis e 
comunicações, além de fatores 
externos..

Em relação às despesas, a 

proposta prevê um total de 
R$ 74,7 bilhões para 2025. 
Destaca-se que os gastos com 
pessoal representam a principal 
despesa do Estado, totalizando 
R$ 43,1 bilhões. Além disso, 
o PLDO destaca a reserva de 
contingência e o Regime Próprio 
de Previdência Social (RPPS). 
Quanto aos investimentos, 

estima-se um montante de R$ 
4,1 bilhões, o que representa um 
aumento de 5,1% em relação ao 
orçamento de 2024, que foi de 
R$ 3,9 bilhões.

Estado encaminha projeto de Lei de Diretrizes orçamentárias de 2025 à assembleia Legislativa

Sicoob chega a 8 milhões de cooperados
Com o propósito 

de promover justiça 
financeira e prosperidade 
em todo Brasil, o 
Sicoob já alcançou um 
número relevante em 
2024. Recentemente, 
a instituição financeira 
atingiu a marca de 8 
milhões de cooperados, 
demonstrando seu 
potencial de oferecer 
soluções financeiras 
inovadoras e 
personalizadas, bem 
como uma série de 
benefícios, incluindo 
a atuação na inclusão 
financeira dos brasileiros.

Esse número 
representa um 
crescimento exponencial 
de 11% em sua base 
de relacionamento na 
comparação com março 
de 2023 e março de 
2024. Ao todo, 80% dos 
cooperados do Sicoob são 
formados por pessoas 
físicas (PF) e 20% são 
por pessoas jurídicas 

(PJ). Esses dados atestam 
que, por intermédio do 
Sicoob, o cooperativismo 
financeiro ganha força a 
cada ano.

Marco Aurélio Almada, 
diretor-presidente do 
Sicoob, esclarece que, 
desde sua fundação, 
o Sicoob tem sido 
um pilar essencial 
no desenvolvimento 
econômico e social do 
Brasil, promovendo 
ativamente a inclusão 
financeira e apoiando 
uma variedade de 
iniciativas sociais em 
todas as regiões onde 
atua. “Nossa jornada até 
aqui tem sido marcada 
pelo compromisso com 
os valores cooperativistas 
e pelo empenho em 
oferecer serviços 
financeiros de qualidade, 
acessíveis a todos. 
Alcançar 8 milhões 
de cooperados é um 
testemunho claro da 
nossa dedicação em criar 

soluções abrangentes”, 
afirma Almada.

Atualmente, o Sicoob 
possui uma extensa rede 
com 4,6 mil pontos de 
atendimento distribuídos 
por todo o território 
nacional. Esses pontos 
são caracterizados por 
um atendimento próximo 
e acolhedor, tanto para 
os cooperados quanto 
para as suas respectivas 
comunidades. Além disso, 
a instituição financeira 
investe significativamente 
em tecnologia, buscando 
proporcionar automação 
e agilidade nas 
transações financeiras. 
Um exemplo disso é o 
Super App Sicoob, uma 
plataforma que oferece 
aos cooperados acesso 
conveniente e eficiente 
a uma variedade de 
produtos e serviços 
financeiros.

Almada ressalta que 
outro ponto importante 
para chegar à marca de 

8 milhões de cooperados 
foi o investimento em 
marketing, realizado 
pelo Sicoob, por meio de 
estratégias de marketing 
e investimentos 
em plataformas de 
comunicação, como 

dramaturgia, futebol 
e música. Com este 
planejamento, o Sicoob 
pretende tornar o 
cooperativismo financeiro 
mais conhecido entre 
os brasileiros, além 
de promover acesso à 

educação financeira, 
cooperativista e 
empreendedora, 
enquanto se estabelece 
como a principal escolha 
financeira de seus 
cooperados.

COOPERATIVISMO.

Aumento fortalece o crescimento da instituição e impulsiona a expansão do cooperativismo financeiro
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A administração 
municipal de 
Barracão, por meio 
do Departamento de 
Cultura, avaliou como 
um absoluto sucesso 
a realização do evento 
denominado Cinema na 
Praça, que realizou-se na 
sexta-feira, dia 19. 

O sucesso da iniciativa 
foi possível graças à 
participação ativa da 
comunidade e ao apoio 
de diversas entidades 
locais.

“Aos munícipes que 
se fizeram presentes e às 
escolas que levaram seus 
alunos para prestigiar o 
evento, por meio de seus 

diretores, professores 
e coordenadores, 
expressamos nossa 
sincera gratidão. O 
engajamento de todos 
foi fundamental para 
o êxito do Cinema na 
Praça”, Valéria de Castro, 
diretora de Cultura.

Ela também ressaltou 
a importância das 
secretarias municipais 
que colaboraram para o 
sucesso do evento. 

“Destacamos 
especialmente a Polícia 
Militar, responsável pelo 
fechamento da rua e pelo 
policiamento no local, 
garantindo a segurança 
de todos os presentes. 

A Secretaria de Saúde 
também foi essencial 
ao disponibilizar 
ambulância e profissional 
de saúde para o evento. 
Ao Setor Rodoviário, 
nossa gratidão por 
disponibilizar o 
transporte de todos 
os alunos até o local 
do evento. E, de modo 
especial, expressamos 
nosso carinho e 
reconhecimento aos 
idealizadores do Cinema 
na Praça, por trazerem 
arte, cultura e diversão 
para a nossa população”, 
finalizou ela.

O projeto Cinema na 
Praça, tem programado 

levar a magia do cinema 
para 79 pequenos 
municípios do Paraná, 

proporcionou momentos 
de entretenimento para a 
comunidade.

Cinema na Praça foi um sucesso absoluto 
em Barracão

CULTURA.

Departamento de Cultura expressou gratidão a todos os envolvidos no evento que levou arte e 
diversão à cidade

GERAL.

Governador entrega 225 novas viaturas e 1,4 mil coletes balísticos 
à Polícia Penal

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
entregou nesta segunda-
feira (22), em cerimônia 
no Palácio Iguaçu, novos 
equipamentos para a 
Polícia Penal do Paraná 
(PPPR). São 1.400 coletes 
balísticos e 225 novas 
viaturas para reforçar a 
atuação da corporação 
nas penitenciárias e 
cadeias públicas do 
Estado.

Na entrega dos 
equipamentos, o 
governador ressaltou 
o avanço no sistema 
prisional do Paraná nos 

últimos anos. Segundo 
Ratinho Junior, toda 
a reorganização do 
sistema permitiu não só 
melhorias para a própria 
corporação, que deixou 
de ser Departamento 
Penitenciário para se 
tornar Polícia Penal em 
2021, como também 
ajudou outras forças de 
segurança do Estado.

“Quando assumimos o 
Governo, o Paraná tinha 
o pior sistema carcerário 
do Brasil, segundo o 
Ministério da Justiça, 
com 12 mil presos em 
delegacias. Construímos 

presídios e remanejamos 
todos esses presos das 
delegacias para que a 
Polícia Civil fizesse seu 
trabalho de investigação 
e não ficasse cuidando 
de preso”, ressaltou. “Por 
isso é tão importante 
equiparmos a Polícia 
Penal, para que ela possa 
cuidar e coordenar toda 
essa área de tutela de 
presos”.

Os 1.400 coletes 
balísticos foram 
adquiridos por R$ 2,1 
milhões por meio de 
contrato de compra 
do Governo do Estado. 

As novas unidades vão 
equipar todo o efetivo da 
PPPR. O preço unitário 
pago por colete foi de R$ 
1.500.

“O fato de termos 
criado a Polícia Penal 
passa a dar mais 
dignidade à profissão, 
que é tão importante 
para a estrutura do 
Sistema de Justiça. 
Antes, a corporação não 
era considerada polícia. 
Agora, teremos todo o 
efetivo da Polícia Penal 
equipado com colete 
balístico e, em breve, 
vamos concluir a compra 

de mais armamentos para 
a corporação”, comentou 
o governador.

As viaturas, por sua 
vez, foram entregues à 
Polícia Penal por meio 
de contrato de locação. 

São 225 veículos 
caracterizados que serão 
distribuídos às nove 
regiões da PPPR do 
Estado. 
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10 dicas para diminuir a oleosidade da pele
A oleosidade da pele é um desafio 
comum enfrentado por muitas pes-
soas em todo o mundo. Não apenas 
pode causar desconforto físico, 
como também pode afetar a auto-
estima. Felizmente, existem várias 
estratégias eficazes para controlar 
e diminuir a oleosidade, proporcio-
nando uma pele mais equilibrada 
e saudável. Neste artigo, reunimos 
10 dicas valiosas para ajudá-lo 
a combater a oleosidade da pele 
e conquistar um brilho natural e 
radiante.

1. Lave o rosto adequadamente

A lavagem regular do rosto é fun-
damental para remover o excesso 
de óleo, sujeira e impurezas que se 
acumulam ao longo do dia. Opte 
por um limpador suave e específico 
para peles oleosas, que não res-
seque excessivamente a pele, mas 
que seja eficaz na remoção do óleo. 
Lave o rosto duas vezes ao dia, de 
manhã e à noite, e evite lavagens 
excessivas, pois isso pode estimular 
a produção de mais óleo.

2. use produtos não comedogê-
nicos

Ao escolher produtos para cuida-
dos com a pele, certifique-se de 
que sejam não comedogênicos, o 
que significa que não obstruirão 
os poros. Procure por produtos 
rotulados como “oil-free” ou “livre 
de óleo”, pois são formulados para 
peles propensas à oleosidade e me-
nos propensos a causar obstruções.

3. Hidrate com cuidado

Embora possa parecer contraditó-
rio hidratar a pele oleosa, é essen-
cial usar um hidratante leve e livre 

de óleo. Opte por produtos em gel 
ou loção, em vez de cremes pesa-
dos, e aplique-os apenas nas áreas 
que necessitam de hidratação, 
evitando as áreas mais oleosas.

4. Esfolie regularmente

A esfoliação ajuda a remover as cé-
lulas mortas da pele e desobstruir 
os poros, reduzindo a oleosidade e 
prevenindo o surgimento de cravos 
e espinhas. Escolha um esfoliante 
suave e use-o uma a duas vezes por 
semana para obter os melhores re-
sultados. Evite esfregar com muita 
força, pois isso pode irritar a pele e 
estimular a produção de mais óleo.

5. utilize produtos matificantes

Produtos matificantes, como pri-
mers e pós faciais, podem ajudar a 
controlar o brilho excessivo ao lon-
go do dia. Eles absorvem o excesso 
de óleo e proporcionam um acaba-
mento opaco à pele, mantendo-a 
com uma aparência fresca e mate 
por mais tempo.

6. tenha uma dieta equilibrada

Uma dieta rica em alimentos pro-
cessados, gordurosos e açucarados 
pode contribuir para a produção 
excessiva de óleo na pele. Opte 
por uma dieta balanceada, rica em 
frutas, vegetais, proteínas magras e 
gorduras saudáveis, e beba bastan-
te água para manter a pele hidrata-
da de dentro para fora.

7. Evite o toque excessivo

Evite tocar constantemente o rosto 
com as mãos, pois isso pode trans-
ferir óleo e sujeira para a pele, 
obstruindo os poros e aumentan-
do a oleosidade. Além disso, evite 
espremer espinhas, pois isso pode 
levar à inflamação e cicatrizes.

8. use protetor solar oil-Free

O uso de protetor solar é essencial 
para proteger a pele dos danos cau-
sados pelos raios UV, mas muitos 
protetores solares podem ser pesa-
dos e contribuir para a oleosidade. 
Opte por protetores solares oil-free, 
específicos para peles oleosas, que 
ofereçam proteção sem obstruir os 
poros.

9. Controle o estresse

O estresse pode desencadear a pro-
dução de hormônios que aumen-
tam a oleosidade da pele. Encontre 
maneiras saudáveis de lidar com o 
estresse, como praticar exercícios 
físicos, meditação, yoga ou hobbies 
relaxantes, para ajudar a manter a 
pele equilibrada e saudável.

10. Consulte um dermatologista

Se a oleosidade da pele persistir 
apesar das medidas tomadas em 
casa, é importante consultar um 
dermatologista. Eles podem reco-
mendar tratamentos específicos, 
como medicamentos tópicos, pee-
lings químicos ou procedimentos 
a laser, para ajudar a controlar a 
oleosidade e melhorar a saúde da 
pele.

Controlar a oleosidade da pele 
pode parecer um desafio, mas com 
as estratégias certas e uma rotina 
de cuidados adequada, é possível 
conquistar uma pele equilibrada e 
saudável. Ao seguir estas 10 dicas 
valiosas, você pode diminuir a ole-
osidade da pele e desfrutar de uma 
aparência radiante e sem brilho 
excessivo. Lembre-se sempre de 
personalizar sua rotina de cuidados 
com a pele de acordo com as ne-
cessidades individuais e consultar 
um dermatologista se tiver preocu-
pações específicas.

Além disso, é importante manter 
uma abordagem consistente e 
paciente ao lidar com a oleosidade 
da pele. Mudanças significativas 
na pele podem levar tempo para 
serem observadas, portanto, seja 
diligente e persistente em sua 
rotina de cuidados. Esteja aberto 
a ajustar sua abordagem confor-
me necessário e não desanime se 
não ver resultados imediatos. Com 
dedicação e cuidado contínuo, você 
pode alcançar uma pele saudável e 
equilibrada a longo prazo.

Lembre-se também de que a bele-
za da pele vai além da superfície. 
Cuidar da saúde geral do corpo, 
incluindo uma dieta equilibrada, 
exercícios regulares e controle 
do estresse, pode ter um impacto 
positivo na saúde da pele. Portanto, 
adote um estilo de vida saudável 
e equilibrado para complementar 
sua rotina de cuidados com a pele 
e promover uma pele radiante de 
dentro para fora.

Em última análise, lembre-se de 
que a jornada para uma pele saudá-
vel e equilibrada é única para cada 
pessoa. Experimente diferentes 
produtos e técnicas para encontrar 
o que funciona melhor para você 
e não hesite em buscar orientação 
profissional quando necessário. 
Com paciência, consistência e auto-
cuidado, você pode conquistar uma 
pele bonita e radiante que você 
merece.

Autocuidados
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Receita
Camarão Internacional

CULINÁRIA

Se você é fã de frutos do mar e adora explorar no-
vos sabores, esta receita de camarão internacional 
é para você. Com uma combinação de ingredientes 
sofisticados e técnicas culinárias refinadas, este 
prato é perfeito para ocasiões especiais ou para 
quem quer impressionar os convidados com uma 
refeição requintada. Prepare-se para uma experi-
ência gastronômica memorável com este delicioso 
camarão internacional.

INGREDIENTES:

- 500g de camarão limpo 
e descascado

- 2 colheres de sopa de 
manteiga

- 4 dentes de alho pi-
cados

- 1 cebola média picada

- 1 pimentão vermelho 
picado

- 200g de cogumelos 
fatiados

- 1 xícara de vinho bran-
co seco

- 1 xícara de creme de 
leite

- Suco de 1 limão

- Sal e pimenta-do-rei-
no a gosto

- Salsinha picada para 
decorar

PREPARO 

1. Em uma frigideira 
grande, derreta a man-
teiga em fogo médio. 
Adicione o alho picado 
e refogue por alguns 
segundos até perfumar.

2. Adicione a cebola 

picada e o pimentão 
vermelho à frigideira e 
refogue até que fiquem 
macios.

3. Acrescente os co-
gumelos fatiados à 
frigideira e cozinhe até 
que estejam levemente 
dourados.

4. Adicione os camarões 
à frigideira e cozinhe 
por cerca de 3-4 minu-
tos, ou até que fiquem 
rosados e cozidos.

5. Despeje o vinho 
branco na frigideira e 
deixe ferver por alguns 
minutos, até que o 
álcool evapore e o molho 
reduza um pouco.

6. Reduza o fogo e 
adicione o creme de 
leite e o suco de limão à 
frigideira. Mexa delica-
damente para incorporar 
os ingredientes e aque-
cer o creme de leite sem 
deixar ferver.

7. Tempere o camarão 
com sal e pimenta-do
-reino a gosto.

8. Retire a frigideira do 
fogo e polvilhe a salsi-
nha picada por cima para 
decorar.

9. Sirva o camarão 
internacional imediata-
mente, acompanhado 
de arroz branco ou uma 

salada verde, se desejar.

Esta receita de cama-
rão internacional é uma 
verdadeira explosão de 
sabores que vai encan-
tar seu paladar. Com 
ingredientes de quali-
dade e uma combinação 
harmoniosa de aromas 
e texturas, este prato 
é uma escolha perfeita 
para uma refeição espe-
cial em casa. Surpreenda 
seus amigos e familia-
res com esta delícia de 
camarão e desfrute de 
uma experiência gas-
tronômica digna dos 
melhores restaurantes 
internacionais!

Durante a Idade Média, o camarão era considerado 
um verdadeiro símbolo de status social na Europa. 
Surpreendentemente, este crustáceo pequeno e abundante nos 
mares era altamente valorizado e reservado apenas para os 
paladares mais refinados e as mesas dos nobres.

A escassez artificial do camarão na Idade Média estava 
intimamente ligada à complexa relação entre religião, poder 
e economia. Naquela época, a Igreja Católica impunha uma 
série de dias de jejum, onde os fiéis eram proibidos de 
consumir carne vermelha. Esses dias de abstinência alimentar, 
conhecidos como dias magros, incluíam a Quaresma, a Sexta-
Feira Santa e vários outros dias do calendário litúrgico.

CuRIoSIDaDES  SoBRE o CamaRÃo
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ECONOMIA.

Deputada Daniela Reinehr assume papel 
chave na subcomissão permanente do leite

A deputada federal 
Daniela Reinehr foi 
indicada membra 
efetiva da Subcomissão 
Permanente do Leite, 
também conhecida 
como Subleite. Esta 
subcomissão, que 
foi estabelecida para 
monitorar e promover 
a produção leiteira 
nacional, tem ganhado 
destaque diante dos 
desafios crescentes 
enfrentados pelo setor.

A Subleite foi 
criada em resposta às 
preocupações com o 

setor leiteiro brasileiro, 
especialmente frente ao 
aumento das importações 
de leite, que têm 
pressionado os preços 
do produto nacional 
e colocado em risco 
a sustentabilidade de 
produtores locais. 

Entre as principais 
pautas da Subleite estão 
a fixação de um preço 
justo para os produtores 
de leite, o combate à 
formação de cartéis na 
produção de insumos 
lácteos, a implementação 
de mecanismos de 

proteção para o mercado 
interno e a redefinição de 
políticas tributárias sobre 
o leite in natura.

A deputada Reinehr, 
ao assumir seu novo 
papel, expressou seu 
comprometimento em 
trabalhar arduamente 
pela valorização do 
produtor rural e pela 
garantia de condições 
mais equitativas no 
mercado. “É fundamental 
que nosso país adote 
medidas que não 
apenas protejam, mas 
também incentivem o 

crescimento do setor 
leiteiro nacional”, afirmou 
Reinehr.

Este é um momento 
crucial para o setor 
leiteiro no Brasil, 
e a experiência e o 
engajamento da deputada 
Daniela Reinehr serão 
fundamentais para 
avançar nas discussões 
e implementações de 
medidas que possam 
trazer estabilidade e 
prosperidade para o 
produtor e a indústria. 
A expectativa é que, 
com sua atuação, sejam 

estabelecidas bases mais 
sólidas para o futuro 
da produção leiteira no 
Brasil.

O papel da subcomissão é essencial para a defesa e o fortalecimento da indústria leiteira do país

ECONOMIA.

Fazenda e Receita alertam para envio de guias falsas de IPVA 
por e-mails e SMS

A Secretaria da 
Fazenda do Paraná 
alerta os contribuintes 
que não encaminha 
correspondências, 
e-mails, SMS nem 
mensagens de 
WhatsApp com guias 
para o pagamento 

do Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA). A 
vigilância constante e a 
educação sobre práticas 
seguras de pagamento 
continuam essenciais 
para evitar prejuízos 
financeiros e proteger 

os consumidores contra 
fraudes digitais.

O Serviço de 
Atendimento ao 
Contribuinte (SAC) da 
Receita Estadual tem 
recebido, em média, 
20 denúncias semanais 
de cobranças falsas de 
imposto.

Para evitar cair em 
golpes, é fundamental 
que os contribuintes 
sempre gerem guias 
de pagamento por 
meio dos canais 
oficiais, identificados 
com final “pr.gov.br”, 
e que se certifiquem 

da autenticidade dos 
sites antes de qualquer 
transação.

É essencial estar 
atento e evitar páginas 
suspeitas, especialmente 
com URLs (endereços 
eletrônicos) contendo 
palavras-chave em 
expressões variadas 
– como “pagueipva”, 
“detranveiculos” e 
“fazendaestado” – ou que 
mudem uma letra do 
termo principal – como 
“lpva”, “detram” e assim 
por diante.

Uma alternativa segura 
é utilizar o aplicativo 

Serviços Rápidos da 
Receita Estadual (Android 
e iOS) para fazer o 
pagamento. Além de 
ser um canal oficial, a 
plataforma oferece maior 
facilidade e rapidez nos 
procedimentos.

Ao confirmar o 
pagamento, certifique-
se também de que a 
instituição destinatária 
esteja devidamente 

vinculada ao Estado, 
por exemplo, “Governo 
do Paraná – Secretaria 
de Estado da Fazenda”. 
Não efetue pagamentos 
a empresas com nomes 
propositalmente 
enganosos, como 
“Pagamento Estadual 
de Trânsito Ltda”, 
“Recolhimentos Digitais 
Ltda”, por exemplo.
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ESPORTES.

Semifinais do futebol de campo acontecem 
neste domingo em Bom Jesus
Secretário de Esportes convida a população para assistir aos jogos e revela detalhes da 
emocionante reta final do campeonato

O município de Bom 
Jesus do Sul se prepara 
para a realização 
das semifinais do 
Campeonato Municipal 
de Futebol de Campo, que 
acontecem no próximo 
domingo, 28 de abril, a 
partir das 14 horas, no 
estádio municipal.

Jeã Michel Cumiotto, 
secretário de Esportes e 
Lazer do município de 
Bom Jesus, descreveu 
o campeonato até o 
momento como uma 
verdadeira demonstração 
de alto nível técnico, com 
equipes de destaque e 
jogadores talentosos. 

Com nove times 
participando da 
competição, o evento 
ganhou proporções 
significativas para 
a cidade, deixando 
tanto o departamento 

de esportes quanto 
a administração 
municipal satisfeitos 
com o engajamento da 
comunidade.

No próximo domingo, 
28/04, dois jogos estão 
programados para às 14 
horas, com a Instaladora 
Fornazari Eletrônica 
do Gringo enfrentando 
o Boa Vista Futebol 
Clube, seguido pelo 
Esporte Clube União 
Paulista contra o Rei 
Verde Futebol Clube 
às 16 horas. Cumiotto 
expressou confiança 
de que esses serão 
embates de altíssimo 
nível, considerando o 
desempenho das equipes 
ao longo da competição.

O secretário fez um 
convite à população 
de Bom Jesus do Sul e 
região para prestigiar 

os jogos no Estádio 
Municipal Airton Sena. 
Com a cobertura do 
estádio já refeita após 
danos causados por 
tempestades no ano 
anterior, os torcedores 
poderão desfrutar de 
uma experiência de 
qualidade enquanto 
apoiam seus times 
favoritos.

Cumiotto confirmou 
que as semifinais 
serão decididas em 
jogo único, ampliando 
ainda mais a tensão e 
emoção. E para aqueles 
que já estão ansiosos 
pela grande final, a 
data já está marcada: 
5 de maio, também um 
domingo, com início às 
14 horas. A expectativa 
é de que a final seja tão 
emocionante quanto as 
semifinais, considerando 

o calibre das equipes 
envolvidas.

Enquanto o futebol 
de campo assume o 
protagonismo, Bom 
Jesus do Sul também 
valoriza outras 
modalidades esportivas. 
Cumiotto destacou o 
campeonato de bocha 
em andamento, realizado 
nas comunidades locais, 
como um exemplo 
do compromisso da 
administração em levar o 
esporte a todos os cantos 
do município.

Além disso, uma 
novidade empolgante 
está sendo introduzida: 
o campeonato municipal 
de vôlei de areia, uma 
iniciativa que visa 
reviver uma tradição 
esportiva local. Com o 
apoio da Arena Bonje, 
a competição já conta 

com uma participação 
expressiva, demonstrando 
o entusiasmo da 
comunidade em explorar 
novas oportunidades 
esportivas.

Apesar do ano eleitoral 
agitado, o departamento 
de Esportes e Lazer já 
está planejando eventos 
futuros para manter 
o ímpeto esportivo 

na cidade. Cumiotto 
revelou que as inscrições 
para o campeonato 
municipal de futsal serão 
abertas em breve, com 
a expectativa de uma 
participação ainda maior 
da comunidade. 
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EStaDo Do paRaNÁ
muNICÍpIo DE FLoR Da SERRa Do SuL
CâmaRa muNICIpaL DE vEREaDoRES

RESOLUÇÃO Nº 08/2024

Altera o parágrafo único,  do artigo 8°, da Resolução n°
12/2023 e da outras providências.

O  PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL, no

uso das atribuições legais que lhe confere o Regimento Interno, RESOLVE:

Art.  1º. Fica  alterado  o  parágrafo  único,  do  artigo  8°,  da  Resolução  n°

12/2023, de 17 de novembro de 2023, passando a vigorar com a seguinte redação:

Parágrafo  único.  A  cada  proposta  recebida  por  meio  eletrônico  ou

protocolada  no  prazo  previsto  em  edital,  a  administração  deverá  realizar  sua

publicação na íntegra até as 17h00min do dia de seu recebimento no site oficial da

Câmara de Vereadores para conhecimento de novos interessados, ressalvada as

propostas recebidas no último dia do prazo fixado para recebimento, caso em que

as propostas deverão ser disponibilizadas no sítio eletrônico do Poder Legislativo

no momento da constatação de seu recebimento.

Art. 2º. Esta resolução entra em vigor na data de sua publicação.

Flor da Serra do Sul, 18 de abril de 2024.

NELSON ALOISIO KUNSLER                                     
    Presidente                                          

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO N° 04/2024
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 04/2024

Eu  Nelson Aloisio Kunsler,  Presidente da Câmara de Vereadores de Flor da
Serra  do  Sul,  Estado  do  Paraná,  no  uso  das  atribuições  legais  que  me  são
conferidas por Lei, e de conformidade com o dispositivo na Lei Federal 14.133 e
Resolução n° 12/2023,

TORNO PÚBLICO

Para  conhecimento  de  todos  interessados  que  fica  AJUDICADA  e
HOMOLOGADA a  DISPENSA  DE  LICITAÇÃO  Nº  04/2024,  da(s)  empresa(s)
abaixo:

OBJETO:  CONTRATAÇÃO  DE  EMPRESA  ESPECIALIZADA  PARA
ASSESSORIA  E  EXECUÇÃO  DE  PROGRAMA  DE  GESTÃO EM  SAÚDE  E
SEGURANÇA OCUPACIONAL A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DA
CÂMARA DE VEREADORES DE FLOR DA SERRA DO SUL.

EMPRESA: S.O.S SEGURANÇA E SAÚDE NO TRABALHO LTDA CNPJ nº
22.143.070/0001-31

Ite
m

Descrição Unidad
e

Preço
Unitário

Qtd
e.

Valor
Total

01 Elaboração/atualizações  e  análises
de:  -  PGR  (Programa  de
Gerenciamento  de  Riscos);  -
PCMSO  (Programa  de  Controle
Médico  de  Saúde  Ocupacional);  -
LTCAT  (Laudo  Técnico  das
condições Ambientais do Trabalho);
-  PCA (Programa de Conservação
Auditiva);  -  PPR  (Programa  de
Proteção Respirátoria).  - Relatório
anual PCMSO; - Emissão de PPP –
Perfil  Profissiográfico
Previdenciário.  -disponibilizar
acesso ao sistema gerenciador  de
SST;   -  Geração  e  envio  dos
eventos  do  e-social.  (Todas  as
avaliações (medições) quantitativas
e  qualitativas  dos  riscos
ocupacionais  necessárias  deverão
estar  contempladas  no  valor

Unidade R$
1.519,89

01 R$
1.519,89

proposto).
FRANCISCO BELTRÃO SERVIÇOS DE SEGURANÇA NO TRABALHO CNPJ nº 
31.161.914/0001-68
Item Descrição Unidad

e
Preço
Unit.

Qtd
e.

Valor
Total

02 Avaliação  Clínica  Ocupacional
Admissional  e/ou  Demissional.  O
atendimento  deverá  ser  realizado
na Câmara de Vereadores de Flor
da Serra do Sul.

Unidade R$ 50,00 20 R$
1.000,00

a) Data da Homologação e Adjudicação: 22 de Abril de 2024.
b) Valor Total: R$ 2.519,89 (dois mil quinhentos e dezenove reais com oitenta

e nove centavos)
c) Vigência: 21 de abril de 2025.

Flor da Serra do Sul/PR, 22 de abril de 2024.

NELSON ALOISIO KUNSLER
PRESIDENTE



15Terça-feira,  23 de abril de 2024JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

Assembleia do Paraná quer combater 
aplicação irregular e deriva de agrotóxicos

A Assembleia 
Legislativa do Paraná 
quer combater a 
aplicação irregular e a 
deriva de agrotóxicos 
no Estado. Para isso, um 
grupo de parlamentares 
tem trabalhado em 
projetos de lei para 
regulamentar uma série 
de pontos em relação 
ao tema. O assunto 
foi discutido nesta 
segunda-feira (22) 
durante a audiência 
pública “Deriva dos 
Agrotóxicos no Estado do 
Paraná”, proposta pela 
Frente Parlamentar da 
Agroecologia e Economia 
Solidária, coordenada 
pelo deputado Professor 
Lemos (PT). O encontro 
reuniu parlamentares, 
agricultores, especialistas 
e representantes de 
órgãos reguladores de 
todo o Estado.

O grande problema 
apontado pelos 
participantes é a deriva 
de agrotóxicos, o desvio 
das gotas da substância 
durante a aplicação. 
Pela força do vento, as 
partículas se espalham 
para locais além do alvo. 
As culturas consideradas 
mais sensíveis são a 
sericultura, fruticultura 
(em especial a produção 

de uva); cultivos 
orgânicos e apicultura. 
Segundo os agricultores, 
a deriva e a aplicação 
irregular de agrotóxico 
estão matando abelhas, 
bichos da seda e 
prejudicando a produção 
de alimentos no Paraná.

É o que diz o agricultor 
no município de 
Teixeira Soares, Renato 
Kovalski Ribeiro, da 
Articulação Paranaense 
da Agroecologia (Apra). 
Ele comentou que a 
agricultura familiar 
produz 75% dos 
alimentos no Brasil e 
precisa de políticas 
públicas de estímulo. 
Caso contrário, disse 
ele, a produção de 
alimentos pode ser 
afetada. “Não podemos 
pensar na agricultura 
familiar somente 
como produtores. 
Ela é detentora de 
um conhecimento e 
de uma cultura. Por 
isso precisamos de 
apoio público para 
produzir. O estado só 
vê a produção com 
agrotóxico. O orgânico 
é visto apenas como 
nicho. Sem pesquisa, vai 
ficar inviável para nós. 
Precisamos apoiar logo 
essas políticas. Logo, 

não teremos mais quem 
produz comida”, afirmou.

O Paraná é o segundo 
maior produtor de mel no 
Brasil. Já a sericicultura 
envolve cerca de 170 
municípios, segundo 
o Departamento de 
Economia Rural (Deral), 
e é destaque nacional 
na produção de fios de 
seda de alta qualidade. 
O Estado se destaca 
ainda na produção de 
alimentos orgânicos. 
Ao mesmo tempo, é 
um dos três estados 
que mais consome 
agrotóxicos no Brasil. 
Em 2019, foram 95.286 
toneladas. Além disso, 
conta com 12 indústrias 
de agrotóxicos. Por fim, 
o Paraná é o estado com 
mais notificações de 
intoxicações por esse tipo 
de substância do Brasil. 
Os números fazem parte 
do estudo Observatório 
do Uso de Agrotóxicos 
e Consequências para 
a Saúde Humana e 
Ambiental no Paraná, 
do Núcleo de Estudos 
em Saúde Coletiva da 
Universidade Federal do 
Paraná (UFPR).

Para conter o avanço 
dos números, o deputado 
Professor Lemos reforçou 
a necessidade de se 

debater os projetos de 
lei sobre o tema. “Estas 
propostas que estão 
tramitando na Assembleia 
tratam da redução do 
uso de agrotóxicos e de 
regulamentar a deriva, 
que tem feito bastante 
estrago nas lavouras. 
Por isso, nós vamos 
fazer uma força-tarefa 
para acelerar os projetos 
que tramitam nesta 
Casa. São propostas 
importantes que 
garantem a segurança 
para os agricultores que 
estão sendo afetados 
diretamente”, explicou.

projetos de lei
Durante o encontro, 

o parlamentar listou 
uma série de matérias 
apresentadas por 
diversos parlamentares 
abordando o assunto. 
O projeto de lei 
116/2021 trata da 
deriva e regulamenta a 
aplicação de agrotóxicos. 
O principal ponto do 
projeto é a proibição da 
aplicação de qualquer 
tipo de agrotóxico 
em uma série de 
estabelecimentos de área 
rural. A proposta proíbe 
a aplicação em uma 
distância mínima de 250 
metros pela a aplicação 
terrestre por qualquer 

meio e de 500 metros 
por aplicação aérea. No 
mesmo sentido, o projeto 
de lei 683/2019 veda 
o uso e aplicação de 
agrotóxicos próximos 
a locais como escolas, 
áreas rurais e unidades 
de atendimento à saúde.

Já o projeto de lei 
288/2022 pretende 
proibir a aplicação foliar 
(direto na planta) do 
princípio ativo fipronil 
no Estado do Paraná. O 
fipronil é apontado por 
pesquisadores como uma 
das principais causas da 
mortandade de abelhas 
e da redução de outros 
agentes polinizadores. O 
estado de Santa Catarina, 
depois de uma discussão 
que levou dois anos, 
proibiu esse tipo de 
aplicação do produto.

O projeto 429/2022 

propõe que o Governo do 
Estado institua a Política 
Estadual de Redução de 
Agrotóxicos (PERA) e crie 
a Comissão Estadual de 
Agroecologia e Produção 
Orgânica (CEAPO). Já 
o projeto 438/2019 
propõe Curitiba e 
Região Metropolitana 
livres de agrotóxicos, 
prevendo que o 
comércio, o consumo 
e o armazenamento 
de agrotóxicos 
serão restringidos 
gradualmente em 50% 
até 2025 e em 100% 
até 2030. O objetivo 
da proposta é melhorar 
a saúde e a qualidade 
de vida da população, 
preservar os recursos 
hídricos e favorecer a 
produção orgânica e 
sustentável.

Audiência Pública reuniu especialistas e agricultores para debater projetos de lei que visam 
regulamentar o tema

EStaDo Do paRaNÁ
muNICÍpIo DE SaNto aNtoNIo Do 

SuDoEStE 
CâmaRa muNICIpaL DE vEREaDoRES

EXTRATO DO CONTRATO Nº 10/2024
Processo de Inexigibilidade nº 07/2024

CONTRATANTE: CÂMARA DE VEREADORES DE SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE - PR

CONTRATADA:  IDGP INSTITUTO DE DESENVOLVIMENTO EM GESTÃO PÚBLICA LTDA 
CNPJ Nº: 27.662.256/0001-10

OBJETO:  Aquisição de 01 (uma) inscrição para o 3º Congresso Nacional  de Controle da
Administração Pública, a ser realizado nos dias 17, 18 e 19 de abril de 2024, no Município de
Curitiba-PR.

VALOR TOTAL:  R$ 2.590,00 (dois mil e quinhentos e noventa reais).

VIGÊNCIA: 16/05/2024.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, III, “f”, Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021.

Santo Antônio do Sudoeste, em 15/04/2024.

SERGIO ANTONIO DE MATTOS – PRESIDENTE

AGRO.

GERAL.
Brazilian Regional Markets: Santa 
Catarina apresenta potencialidades para 
investidores e empresários

O governador Jorginho 
Mello, secretários de 
Estado, líderes políticos e 
empresariais participam 
do encontro Brazilian 
Regional Markets, 
nesta quarta-feira, 
24, em São Paulo. O 
evento, promovido 
pela Apex Partners 
e EQI Investimentos, 
vai apresentar as 
oportunidades dos 
mercados regionais 
para investidores e 
empresários do principal 
centro financeiro do 
país, a avenida Faria 
Lima. Santa Catarina 
será o primeiro estado 
a apresentar seus 
diferenciais, com uma 
palestra do governador 
Jorginho Mello.

O Estado foi convidado 

para o evento por se 
destacar com crescimento 
acima da média nacional 
e atrair um volume 
de investimentos 
significativo ano a ano. 
Santa Catarina faz parte 
do chamado mercado 
regional brasileiro 
e possui inúmeras 
potencialidades que são 
pouco exploradas pelo 
coração do mercado 
financeiro nacional. Os 
estados do Paraná e do 
Espírito Santo também 
farão parte da iniciativa.

Além do governador 
Jorginho Mello, o evento 
vai contar com as falas do 
governador do Espírito 
Santo, convidados, do 
presidente e fundador 
da Apex Partners, 
Fernando Cinelli e do 

diretor executivo de 
Novos Negócios da 
EQI Investimentos, 
Mauricio Daoud. Entre 
os representantes 
catarinenses também 
participam os secretários 
de Estado da Fazenda, 
Cleverson Siewert; de 
Portos, Aeroportos e 
Ferrovias, Beto Martins; 
da Ciência, Tecnologia 
e Inovação, Marcelo 
Fett; do presidente da 

SCPar, Renato Lacerda; 
do prefeito de Balneário 
Camboriú, Fabrício 
Oliveira; do presidente da 
Associação Catarinense 
de Tecnologia (Acate), 
Iomani Engelmann; do 
presidente da Federação 
das Indústrias de Santa 
Catarina, Mário Cezar 
de Aguiar; entre outros 
representantes do setor 
privado catarinense.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 07/2024

OBJETO: Aquisição de 01 (uma) inscrição para o 3º Congresso Nacional de Controle da Administração
Pública, a ser realizado nos dias 17, 18 e 19 de abril de 2024, no Município de Curitiba-PR.

Em cumprimento ao disposto no artigo 74, inciso III, alínea “f”, da referida Lei, e nos art. 36 e 37 da
referida Resolução, torna-se público o resultado da licitação em epígrafe apresentando o vencedor pelo
critério menor preço por item:
Vencedores

Fornecedor Lote Item Produto/Serviço Marca Quantidade Preço

IDGP INSTITUTO DE 
DESENVOLVIMENTO 
EM GESTAO PUBLICA 
LTDA

1 1 Inscrição para o 3º Congresso  Nacional de Controle 
da Administração Pública, a ser realizado nos dias 
17, 18 e 19 de abril de 2024, no Município de 
Curitiba-PR. 

1,00 2.590,00

Homologo a presente licitação, 

Santo Antonio do Sudoeste, em 15/04/2024.

SERGIO ANTONIO DE  MATTOS
Presidente da Câmara de Vereadores
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Proposta da LDO 2025 chega à Alesc com 
projeção de R$ 53,1 bi em receitas

O Poder Executivo 
encaminhou nesta 
semana à Assembleia 
Legislativa a proposta 
da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) 
de Santa Catarina para 
2025. O projeto de 
lei (PL), de número 
155/2024, entrou 
em tramitação na 
quarta-feira (17) e foi 
encaminhado para 
análise da Comissão de 
Finanças e Tributação.

A LDO é uma prévia da 
Lei Orçamentária Anual 
(LOA), cuja proposta 
será apresentada pelo 
Executivo no segundo 
semestre. No projeto, 
constam as ações que 
o governo pretende 
desenvolver no ano 
que vem, desde as 
obras previstas até 
os gastos necessários 
para a manutenção 
da administração, 
como saúde, educação, 
segurança, etc, e 

as despesas com a 
previdência pública. 
Todas as ações devem 
constar no Plano 
Plurianual (PPA) 2024-
2027.

Também estão 
previstos os repasses 
para o Legislativo, 
Judiciário, Tribunal 
de Contas, Ministério 
Público e Udesc na forma 
de duodécimo. Para a 
proposta de 2025, o 
Executivo manteve os 
percentuais previstos na 
LDO deste ano.

ações
Para 2024, o governo 

projeta receitas e 
despesas de R$ 53,1 
bilhões, R$ 5,1 bilhões a 
mais do que o estimado 
para o projeto da 
LDO 2024. Entre os 
investimentos previstos, 
o Executivo destaca o 
aporte de R$ 2,1 bilhões 
no Programa Estrada Boa, 
visando à recuperação 
de 1,5 mil quilômetros 

de rodovias estaduais, 
e a disponibilização de 
R$ 1 bilhão em créditos 
pelo Pronampe, que deve 
beneficiar mais de 14 mil 
empreendedores.

Na justificativa do 
projeto, o secretário 
de Estado da Fazenda, 
Cleverson Siewert, 
destaca que a projeção 
de R$ 53,1 bilhões em 
receitas foi elaborada 
com base nos dados 
positivos da economia 
catarinense em 2023, 
com indicadores 
superiores aos nacionais. 
Ele também ressalta as 
medidas de ajuste fiscal 
adotadas pelo Executivo 
no ano passado, que 
resultaram em uma 
economia de R$ 876 
milhões aos cofres 
estaduais.

Para 2024, a Fazenda 
aponta uma taxa de 
crescimento real na 
arrecadação estadual 
entre 6% e 7%. Apesar 

disso, o secretário 
lembra que as projeções 
orçamentárias para o ano 
que vem “são sensíveis às 
incertezas da atividade 
econômica global e de 
suas previsões”.

tramitação
Por se tratar de 

matéria de natureza 

orçamentária, o PL 
que trata da LDO será 
analisado apenas pela 
Comissão de Finanças e 
Tributação. O colegiado 
vai elaborar cronograma 
para a tramitação da 
proposta, com os prazos 
para a apresentação de 
emendas e do parecer 

conclusivo.
De acordo com o 

Regimento Interno da 
Alesc e a Constituição 
Estadual, o projeto 
deve ser votado pelos 
deputados antes do início 
do recesso parlamentar 
previsto para a segunda 
quinzena de julho.


